

きましての今回のこの事件でござりますので、いま宮之原議員の御質問にございましたように、判決理由の骨子をながめてみますと、「昭和四十三年以前の本件立法不作為は、違憲、違法ではない」けれども、「昭和四十四年以降の本件立法不作為は、被控訴人の選挙権を侵害したものとして違憲、違法」である、かように示されておるのでござりますけれども、しかし、訴訟を提起された佐藤さんとおっしゃいます方は、現在は法改正によりまして在宅投票の権利をお持ちである、かようなことでござります。そこで、在宅投票が禁止されておりました段階での訴訟でありますだけに、現時点におきましてはかような複雑な判決にならざるを得なかつた、かように考えておりま

今後拡大をしていきますところの言われども、私はこの問題については十分な処置ができるものだと思わないんです。これは四十九年の法改正のときにも議論をされたようでござりますけれども、その対象者をもつと具体的に広げるところの方策というものを検討しておられるのかどうか。
それと、いま一点は、時間もありませんので引き続いてお尋ねいたしますけれども、在宅投票ということだけでは、この選挙権の問題を十分に国民に行使してもらうというためには不十分じゃないか。たとえば寝たきりの人が三百万人おる、こうなりますと、いわゆるこの自署名主義の郵便投票方式だけではなくして、たとえば、これまたそのとき私ども社会党としても修正案を出した経緯もあるわけでありますけれども、巡回投票という方式もやはりこの際積極的に検討して、そして国民の選挙権を拡大をしていくという方策をやらなければならぬ時期に来ておると判断をいたしておりますわけでございますが、その点、自治省当局としてどういうような検討をされているか、お聞かせいただきたいと思います。

た方で別の不在者投票をなさっている方がある。それからまた、今までの投票の仕方になれていらっしゃる、その延長ということでございましょうか、親戚や知人の方々の介添えによりまして、選舉の当日投票所に赴かれまして投票されるという方もありまして、選舉の際に一部の市について抽出の調査をいたしてみますと、こういったようなこの制度以外の制度を利用して投票されました事由該当の方々というものを合わせますと、実は相当のいわゆる投票率になつていてるわけでござります。しかし、そうは申しますものの、これは一般の方々の投票率にはまだ及びませんで、これをもつてもちらん十分ではございませんで、もつともつとこれらの方々の投票というものを可能にしなければならないと思うわけでございます。

そこで、現行制度の運用といたしましては、さらにもう一度この制度についての周知徹底、PRを図りまして、一段とこの制度が利用されるように圖りたいということが一つでございます。

それから、今度はこの現行制度の対象になつておられません方々、まず考えられますことは、いわゆる寝たきり老人といわれる方が考えられるわけでございますが、実は寝たきり老人という方々につきましても、昭和五十二年度の厚生白書におきましては、推計調査結果といたしまして約十三万人程度ということに相なっております。しかし、これらの方々につきまして何らかの道を開拓でございますが、実は寝たきり老人といつておきましては、推計調査結果といたしましては、寝たきり老人といふところ、これにつきましては、寝たきり老人といふところの定義と申しますか、どういう方々がこの範囲に該当されるかというようなことを見ます場合に、非常に各府県あるいは各市町村におきます扱いというものはまちまちでございまして、現在のところどういって、全國的な制度に持ち上げるに足ると申しますか、そういう一方では事実の把握、一方では公の証明という手段が見当たりませぬんで、さらにそのほか、投票の際の公正確保の手段などについてもまだ踏み切るというところまでまいりませんで、現在のところここまで制度を抜

張することができないで今日に至っている、こういう状況でございます。
それからさらに、巡回投票というような制度を考えたらどうかというお尋ねでござりますけれども、これも、やはり制度として採用します場合には全国的な制度になりますので、たとえば大都市における状況とか、あるいは離島における状況というようなことをお考えいただけでも御理解いただけるのではないかと思うのでありますけれども、現在の選挙管理委員会の持てる能力をもつてはとうていこれを実現することが困難であるというようなことからいたしまして、なかなか巡回投票という制度にも踏み切ることができないでおるというのが現状でございます。

○宮之原真光君 時間がありませんから……。
いまの答弁にしても、私は非常に問題点を感じます。ただ、相当数が別な救済でやられたとか、困難があるという、そういう抽象論では私は片づかないと思うんですね。だから、いずれ機会を改めてその問題はお尋ねしますけれども、もつとやっぱり積極的に、こうこういう方法があるけれどもここに問題があるとか、これを解決するためにはどうすればいいか、言うならば国民の選挙権をいかにして拡大をして行使させるかという立場に立って御検討をいただきたいと思うんです。
最後に、海外在住者の投票権という問題が大きな問題になっていますが、その問題についてどの程度の検討をなされておるかという点をお聞かせ願いたいと思います。

同時に、これは大臣にお尋ねしますけれども、総理は、先般の参議院予算委員会で、参議院の選挙制度の問題について改革するんだ、特に全國区の問題など、積極的な意欲を見せておられた。ところが、その後ナシのつぶてですね。新聞にはいろいろ報道されておりますけれども、与党の中でもまとまらないようでございますが、一体政府としては、今度の国会に出しますとあれだけ約束しながら、もう会期もあと十日前後しかないという段階の中でいまだにその徵候さえ見せておらない

を賜りたいと思います。

○多田省吾君 私もわからぬわけじゃありませんが、政府委員に対し御質問しますけれども、こういう法案ができますと、連呼行為がはつきり二つに分かれてしまつて、質の上で差が生ずることになります。一つは、いわゆる車上の連呼行為、流し連呼は、選挙運動であつても報酬を支払うということ。それからもう一つは、今度は演説会場や街頭演説の場所におけるいわゆる連呼行為ですね、これはもう報酬を支払えない選挙運動たる連呼行為ということになりますから、同じ連呼行為であつても、報酬を支払うもの、支払わないものということで、質的な差を感じます。この点はどう考えておられますか。

○政府委員(佐藤順一君) いまのお尋ねについてお答えいたします場合には、やはりたゞいま委員長からお話をありました、「専ら」選挙運動用自動車等の上における選挙運動のために使用する者、つまり、言いかえますと、選挙運動用自動車等の上において連呼行為等の選挙運動を行なうことと本務として雇用された者という、この今回加わりますすいわゆるうぐいす娘の定義、これが関係しているだけでございまして、いま多田委員から御質問のありましたような、これが認められる連呼といふものが異質になるのではないかというお話をございましたけれども、連呼行為に関する考え方などものにつきましては、従来と同じ考え方で進んでまいりたいふうに考へてございます。つまり、運動の形態が異質になるのでありますんで、いろいろあります中で、車上の連呼行為でございまして、運動形態が異質化するということは考へられないわけでございます。

○多田省吾君 それからもう一つ心配なのは、も

し改正した後に、やはり、もっぱら車上における連呼行為というものは選挙運動であるとしても、これはもう報酬は支払うことができるんだという

ことになりますと、選挙運動なんだからということになりますが、それが多分にあるんじゃないかなと、このように思いますが、それはどうお考えになりますか。

○政府委員(佐藤順一君) これにつきましてもただいま申し上げたとおりでございまして、うぐいす娘に報酬が支給されることになるというだけであつまして、運動形態については変化があるとは考えておりません。すなわち、この今度の改正法の定義におきまして、車上において選挙運動に使

用する者という言葉が使ってございますけれども、本来でございますと、うぐいす娘の最も典型的な例は車上において連呼行為をするという場合

でござりますけれども、しかし、また、停止した車上におきまして若干内容のあります演説にわたることをすることもありますので、それもまた含めますと、結論的には幅広い方の車上の選挙運動

といふ言葉に相なったこととと思う次第でございまして、あくまで定義しようとするものはうぐいす娘の定義によれば、選挙人の六二%が郵便投票

をやつたそでございますが、四十九年の改正のときの附帯決議にも、状況の推移を見てさらに拡充を検討するとあつたはずでござりますし、この

今度の裁判の判決を踏まえて、私は、啓蒙のあり方あるいはこれを拡充する方向で検討すべきではないか、またある場合にはこの巡回投票も加味し

た方がいいんじやないか、このように考えます

が、大臣はどう思いますか。

○国務大臣(加藤武雄君) 先ほど宮之原委員にお答えいたしましたのでござりますけれども、今回の在宅投票事件の判決の中にもいろいろ示されてお

るのでございまして、選挙権という基本的な権利が尊重されなければならぬことは申しまでもない

のでございまして、この考えはまさにそのとおりでござりますけれども、同時にまた、選挙が公平に行われ、公正、明公な選挙を確保しなければならぬこともこれまできわめて重要なことでございま

す。

○多田省吾君 次に、在宅投票制度について二質問したいと思います。

○多田省吾君 先ほど大臣から所見が述べられましたけれども

も、昭和五十二年九月十日現在の有権者で見ますと、在宅投票できる有権者は六百九十八人に一

人、ほぼ七百人に一人でございますが、在宅投票制度復活について非常に啓蒙が少ないようと思

るんです。東京の荒川区の調査によりますと、該當者百九十四名のうち証明書の交付を受けた者は四十二人しかいない。それから、この郵便投票は、

該當者全国で十一万三千人のうちわずか一万三千人しか投票していない。しかも次第に減ってきて

いる。ですから、私は、いわゆる政治不信といふことも多く影響していると思いますが、やはり

ありますよう、また先ほど宮之原委員の御質問にもあつたように、私どもも昭和四十九年の在宅

投票制度復活の際に巡回投票も実施するようになると、いう主張をしたのですが、入れられなかつたわけ

でござります。ノルウェー等を見ますと、一九〇七年の記録によれば、選挙人の六二%が郵便投票

をやつたそでございますが、四十九年の改正のときの附帯決議にも、状況の推移を見てさらに拡充を検討するとあつたはずでござりますし、この

今度の裁判の判決を踏まえて、私は、啓蒙のあり

方あるいはこれを拡充する方向で検討すべきではないか、またある場合にはこの巡回投票も加味し

た方がいいんじやないか、このように考えます

が、大臣はどう思いますか。

○多田省吾君 次に、参議院地方区の定数是正について二問だけ質問しておきます。

新聞報道によりますと、自民党は参議院の選舉制度改定案を今国会に提出することはもう事実上見送ったというように報道をされております。

ついで、あくまで定義しようとするものはうぐいす娘の定義によれば、車上の選挙運動に相なったこととと思う次第でございまして、連呼行為が演説を伴う演

説がまがいのことになるということはこれは許されないわけで、あくまで車上において流しで行える

のは、これは連呼行為に限るということに相なるわけでござります。

○多田省吾君 じゃ、いまおっしゃったような、車上において連呼行為にとどまらず演説まがいを入れば、これは連呼行為に限るということをすれば、結局違反ということですか。

○政府委員(佐藤順一君) 連呼行為として許されると、それは巡回のものをやるのが連呼行為であると考えます。

○多田省吾君 次に、在宅投票制度について二質問したいと思います。

○多田省吾君 先ほど大臣から所見が述べられましたけれども、私は憲法違反であると思つてお

りましたし、また、正確に言えば憲法違反の疑いが非常に濃厚であると、このように思うわけでござ

ります。

そこで、昭和四十九年の復活に当たりましては、従来の経緯にかんがみまして、いわばきわめ

て慎重な復活であつたと、かようなことが言えよ

ります。

それから第二番目に、自治大臣はこの前の参議院の予算委員会で、参議院地方区の現在の定数状況は憲法違反ではないというような答弁をなさ

りましたけれども、私は憲法違反であると思つてお

りましたし、また、正確に言えば憲法違反の疑いが

非常に濃厚であると、このように思うわけでござ

います。昭和四十九年の最高裁の判決では、「極端な不平等を生じさせる場合は格別」云々、「まことに、程度では極端な不平等には当たらないといふことで、四・〇九倍のときには憲法違反ではない」ということで、そういう判決でございましたけれども、御存じのように、その後の昭和五十一年の判決では、やはり衆議院の定数問題を憲法違反としておるわけですね。それに対して、そのときの内閣法制局長官吉國長官とか、あるいは、その当時は次長であった真田次長等は、この判決は衆参両院にまたがるものだと、また、真田次長も私の質問に対して、現在の参議院地方区の配分規定というものを「最高裁判所はやはり違憲だと言うかもしません。」ということでも答弁しているわけです。これは最高裁の答弁がない以上は、はつきりした、あるとは言えませんけれども、でないということも言えないわけですね。私は非常に濃厚だと思うんです。しかも、衆議院の判決は、四・九九倍でも違憲判決だと。参議院の場合は、神奈川と鳥取の間は五・五〇倍ですわ。私は、そのほかのいろいろな条件はあるうとも、これは違憲の疑いが非常に濃厚であると、このよう思ふわけです。大臣はどう思うのか、この二点に関して御答弁をいただきたいと思います。

がある、現行定数は憲法違反ではないか、かようない御意見や御指摘でございました。昭和四十九年の判決のことにもただいまお触れになつたのでありますけれども、あの最高裁の判決は衆議院の選挙のことに関する事でございました。が、しかしながら衆議院の選挙の件は、五十年が衆議院で、五十一が衆議院の選挙のことに関することとございました。——しかし、衆議院の場合と参議院の場合では別表への付記の書き方が違いますことはここで議論せぬでも御承知のとおりでございまして、人口の変動があれば必然的に更正をなすのが常であるという考え方を衆議院の場合は明確に示しており、したがつて憲法違反だと、かようなことでございましたが、参議院の場合には、やはり地域的な性格を加味いたしまして、半数改選の制度からいたしまして二人ないし八人、かような現行制度でございまして、私は直ちにこのことが憲法違反になるとは考えておらないのでありますけれども、しかし、衆議院のあの判決の中に一票の重さにつきましての指摘があるのでございますから、さような精神は当然くみ取っていくべき性格のものだと、かのように考えております。

○多田省吾君 私は、いまの御答弁、どうしても納得できないんですね。衆議院の場合、いわゆる国勢調査のたびごとに改正するのを常とすると規定があるからと言いますけれども、代々の自治大臣は、これは訓示規定であつて義務規定じゃないんだということで、それをもつて必ずこの定数は正をしなくちゃいけないということにはならないということを答弁してきたわけですよね。その規定を盾にとつて、衆議院の場合は憲法違反になるけれども参議院はその規定がないから憲法違反にならないなんて、そんなばかなことはないですよ。だから自語相違するじゃありませんか。参議院にそういう訓示規定はなくとも、私は精神の上からあると同じだと思うんです。やはり五・五

○倍のようないい不均衡がある以上、衆議院の場合には、四・九九倍でもう遠慮になつてゐるわけです。四十九年の参議院の判決のときだつて、もう大きい不均衡の場合は遠慮であるという旨の判決があるわけですよ。まだ小さいから遠慮じゃないと言つてゐるだけで。五・五〇倍にも大きくなつて—いろいろそれは面積とか、まあ衆參の違いも若干ありますよ。しかし、投票価値の平等ということとにおいてはこの判決は同じ精神だということは、法制局長官も次長もはつきりこの場所で言つてゐるんですから、私は納得できない。ですから、私は憲法違反の疑いが濃厚であると言つてゐるわけです。それで、真田次長も、その当時、最高裁の判決があれば違憲といふ判決が出るかも知れないと、はつきり言つてゐるわけです。

もう一度御答弁願いたい。

○国務大臣(加藤武蔵君) 最高裁の判決にも一票の重さに閑しまして記載がなされており、そのことは、記載があると否とにかかわらず、当然重いことは申しますでもないことでございまして、その点私はいま最後に申し上げたようなことでございますが、だからといって、現在の参議院の定数が直ちに憲法違反であるかどうかにつきましては、私は、さような判決があるわけでも現在はないのでござりますから、憲法違反ではないと言わざるを得ない現状でございます。しかし、疑いありと、かような多田委員の御指摘でございましたら、それは最高裁の判決をまたなければならぬと、かように言わざるを得ないのでございます。

○多田省吾君 じゃ、参議院の予算委員会でおつしやつた憲法違反ではないという御答弁は、これは撤回されますね。

○国務大臣(加藤武蔵君) 私は、憲法違反ではないという言い方をいたしたかどうか、いま正確には記憶をいたしておりませんけれども、少なくとも最高裁が憲法違反なりという判決を下さない限り、形式的には憲法違反という事実はない」と、かのように言わざるを得ないと思ひます。

○市川房枝君 私は、いま議題となつております

公職選挙法の改正については、最高裁の判決の結果に従つたものであり、その内容は、現状のままでは特に費用がかかるわけではないので、賛成をするつもりでございます。ただ、念のために提案者及び政府当局に対し、一点伺つておきたいと思います。

私は、いわゆるうずくい娘の行動は、最高裁の解散どおり、労働者ではなく選挙運動者だと前から考えております。この判決に対して、衆議院の選挙法改正特別委員会がいち早く改正案を提案されたことに敬意を表しますが、これは政府当局、自治省当局が提案をなさるべきじやなかつたのかとも思いますけれども、その辺の経緯がどういうことになりますか、提案者並びに自治省当局から伺いたいと思います。

○衆議院議員（久野忠治君） 選挙制度そのものは、私がいまさら申し上げるまでもなく、やはり各党共通の土俵であることが望ましいと思うでございます。そういう意味から、やはり各党それぞろい得る限り合意を得た上で選挙制度は改正することになりますが、私は判断をいたしておりました。さような意味合いから、今回の改正に当たりましては、各党に呼びかけをいたしまして御意見を伺いました。そして、皆さんにお誂りをいたしましたところ、各党とも、この際こののような最高裁判の判決があつた以上はやはり改正する必要がある、かよう、かよう、合意がなされましたので、その合意に基づいて、私は、五月十二日と五月二十五日の二回にわたりまして公選法特別委員会の理事懇談会を開催していただきました。そうして、その懇談会の席上で、各党とも案文の作成等につきましては委員長に一任をされたわけでございます。

以上のような経過で委員長提案として成文化したものでございます。よろしく御理解をいただけますと幸いです。

○政府委員（佐藤順一君） 公職選挙法におきましては、「選挙運動のために使用する労務者」に対する報酬支給を認めますものの、選挙運動員についても報酬を原則としていることは御承認いたいと思います。

知のとおりであります。ただ、選舉の実情にかんがみまして、昭和三十七年の改正で、「選舉運動に従事する者」の中でも特に例外といたしまして、「選舉運動のために使用する事務員」についてだけ報酬の支給が認められておるということでございます。そのようなことからいたしまして、したがつて、それ以外の選舉運動員について報酬を支給することは違法であるということに相なるわけでございますが、今回の判決におきまして、いわゆるうぐいす娘はいわゆる選舉運動員の範疇に属するということが明確にされたわけでござります。一方におきまして、選舉運動員無報酬といふ大きな原則というものはございまして、これを一方では堅持する必要があるわけでございますが、しかし、他方、いわゆるうぐいす娘につきまして、選舉の実情を考えます場合に、報酬支給を要するうぐいす娘があるという実態も私どもは伺つておるわけでございまして、この点について今回改正が論議されることは十分理解できるわけでございますけれども、しかし、私ども政府側からいろいろと物を考へていきます場合には、いろいろまだこれに隣り合わせになるものと申しますか、機械的労務かのごとく見えるけれども、しかし、事柄の性質上選舉運動と定義されるというようなものもあるわけでござります。これらの点について、どのような範囲の方について報酬支給をしなければ、範囲を限定するということが困難でございます。そこで、各党のお話し合いにより、今回、うぐいす娘に限つて、車上の選舉運動を本務とする人に限つて報酬支給を可能にしようではないか、こういう合意に達しられたわけでございまして、そのようなものを議員側の御提案として論議されることはむしろ適切ではなかろうかと、こう思つた次第でござります。

○市川房枝君 次に、この最高裁の判決に関連してでございますけれども、政府の当局に伺いたい

のは、この衆議院の定数のはなはだしいアンバランスは憲法違反との判決がありまして、政府も

意見がありましたが、私も非常に不満に思つて

いたいのあります。

○市川房枝君 時間が短くなりましたので、最後

の一つだけで終わりますが、これは改正案とはち

よつと別になりますけれども、先般の予算委員会

の一般質問で、私は、正式に規定をして

おります第一号の団体、つまり、地方の都道府

の前に衆議院は二十名増員したということで逃げてしまつたと言いましょうか、ところが、その後は衆議院に対する判決、これは大臣もいまおつしやつておりますけれども、ところが、あの判決は衆議院なんだ、参議院は関係ないだけれども、そのまま放置されている。それから、この判決は衆議院なんだ、参議院は関係ないといふ

の意見がありました。もつとも、あのときの判決

は衆議院に

資金課といいますか、選挙部の人手もふやして、そして調査して國民にわかりやすく知らせていた

○内藤功君 まず、衆議院の法制局にお伺いいたします。この問題について、文部省の立場はいかがなさいましたか。

○内藤功君　自治省にも、当然のことだと思いま
すが、「応確認のため御答弁を求めるたい。
○政府委員(佐藤順一君) 私も、先ほどから委員
長の趣旨説明と同様に御説明しておりましたとお
り、「専ら」ということの考え方は、車上の選挙
運動等を本務とするという、本務として雇用され

た方と、こういうふうに理解いたしますので、ただいまの衆議院法制局の御説明のとおりと考えておきます。

○内藤功君 次に、この法案を出されたことを誤解する向きがあるといけないので、私の方から、

この法案の精神といいますか、という問題についてひとつ聞いておきたい。

会、それから支持者というものが自発的な意思で選挙戦に参加をして、そして支持を競うというの

が民主政治の基本だと思うんです。しかし、同時に、この国政の選挙や知事の選挙など比較的長い期間で行われる選挙戦では、アナウンスのような一

定の技術を持った、技術を備えた人に長期間協力してもらっているというのも、日本の現実として

存在する。従来一報酬を支給することができます」とされている事務員の方々と同様の扱いをするといふことは、私はそれなりに理解ができると、

う思ふんです。ただ、この法案は、本来選挙といふのは手弁当で、そうしてやつていかにきやなら

ぬ、これが私はやはり本当に姿ではないかと思うんですね、本当の姿。なるべく選挙というのは金がかからないように手弁当でやつていくと、こう

いう風潮が逆の方向に、何でも金を払う方向に持っていく——今度のこれは私ども賛成ですけれど

も、今度はここに報酬を拡大し、あることを拡大しろというような風潮がこの選挙制度、選挙法の立法の中に流れしていくと、これは私はよく知らないのではないかと思う。この法案は、そういうできるだけ手弁当で、みんなが自発的に参加していくというよい意味の民主制度、民衆の参加の選

選制度を失はない、むしろそれはできるだけ手弁当制度を直していくんだというふうにわれわれは理解をすれば賛成することができる、こう思つて、なつかつこれは、最高裁の判決が出たからうんですが、ここあたり、これは自治省の方からお答え願いたいのですがね。

○政府委員(佐藤順一君) 全く仰せのとおりでございまして、今回の改正は、従来報酬を支給することができなかつた選舉運動員のうち、いわゆるうぐいす娘についてだけ報酬支給の道を開こう、報酬を支給することができるようにようといふ態勢であるわけでございまして、決して報酬支給を一般化するとか、あるいは義務化するとかといふ趣旨でないことは仰せのとおりであろうと思ひます。したがいまして、うぐいす娘といえども、無報酬、手弁当で選舉運動に参加される方があるであろうことは、今後も同様であると思うわけでございます。したがいまして、今回の改正がそのような限定的なものでありますので、それ以外のものに広がるということはこの改正に当たっては考えておらない、こういうふうに理解するわけでございます。

○内藤功君 次に、残された時間で関連した問題をお聞きしたいと思うんですが、五月の二十四日に、札幌高等裁判所が、在宅投票制度復活訴訟の控訴審の判決におきまして、昭和四十四年以降といふいう限定期はつけておるようですが、この制度を廢止したままにしてその復活のための立法化を怠つたのは、そういう國の行為は憲法に違反する、選挙権の侵害であるという趣旨の判断を示したのであるか。私は中座したので、前に御質問があるのであつたかもしれないが、あつたとしても重大な問題なので、確認をしておきたいと思います。

○政府委員(佐藤順一君) ただいまお話のあります

した五月二十四日の札幌高等裁判所の判決におきましては、在宅投票制度を昭和二十七年に廃止をしたこと、そしてその後において復活立法がされなかつたこと、こういうことにつきましての遼憲、違法の判断につきまして、昭和三十七年八月に在宅投票制度が廃止された当時は、被控訴人——原告の方でございます。被控訴人、原告は投票所へ行つて投票することができたから、在宅投票制度の廃止は、被控訴人に対する関係において遼憲、違法ではなかつたと、こういうふうに言われまして、そしてなお、昭和四十三年以前の本件立法不作為については遼憲、違法ということは言わなければども、昭和四十四年以降の本件立法不作為は被控訴人の選挙権を侵害したものとして遼憲、違法であったと、こういう要旨の判決をされているわけでございます。

私どもといたしましては、在宅投票制度の廃止が、その以前の選挙の実態にかんがみまして、廃止自体がやむを得なかつたというふうに判断をされ、しかも、いま申し上げましたように、被控訴人にに対する関係でも遼憲、違法ではなかつたという御判断がありながら、その後におきまして、ある時期から遼憲、違法になるということにつきましては、なお判決理由で言われております立論について、いろいろとまだこれについては重大な問題をはらみ、検討されなくてはならない問題があるのではないかというふうに感じておる次第でございます。

しかしながら、本件全体は、結論におきまして、判決は、「被控訴人の請求を棄却する。」、言いかえますと、国側の勝訴ということになつておりますので、この点については、もし仮に本日申立てに原告側、被控訴人の側におきまして特に上告とされませんと、これは確定してまいるわけでございます。政府側は、先ほど申しましたとおり、結論が国側勝訴ということとござりますので、これはもう上告のすべがないことは御承認の方とおりであるわけでございます。そういう考え方を持ております。しかし、別の角度から申し

ますと、本件の発端となりました原告の方についての
はそのような方の投票につきましては、これもま
た御承知のとおり、昭和四十九年に新たに設けら
れましたところの、と申しますか、復活をいたし
ましたところの重度の身体障害者の方についての
在宅投票の制度によりまして、この方は投票が可
能になつてゐるわけでございまして、いまやその
問題は解消していると想うわけでございます。も
つとも、この新制度によりましてなお投票する
ことのできません方々につきましては、引き続き
検討を続けていかなくてはならない、こう考えて
おる次第でございます。

りましたが、それ 자체はきわめて厳しく弾壓されなければならぬけれども、そういう過去においての悪用の事例を唯一の理由として、三百万人という大台に上る選挙権行使の機会の平等を奪い続けるということは、私はこれは速やかに改めなければならぬと思うのです。もちろん、これは国会の問題でもありますが、同時に、これは政府・自治省の大きな課題でもあると思うんですね。緊急な課題だと思う。

それで、いま選挙部長はいろいろ判決の立論についての難点を御指摘されましたけれども、そういうことも大事ですけれども、同時に、やはりこれは頂門の一針というか、裁判所が裁判所の判決という形をかりて、民の声、天の声を言うという場合もぼくはあると思うんです。裁判所はそういう機関じゃないんだけれども、判決という機会をかりて、判決の結論はこっちが負けでこっちが勝ちだけれども、理由の中で、民の声をかわって言うということがあり得ると思う。私は、やっぱりそういうふうにこの事件は受けとめていかなくちゃいけないと思うんです。やっぱり国会自身の、公職選挙法委員会自身の立法努力ももちろんのことですけれども、同時に、これは大局的立場で、どの方向に行くのか、これはもう判決で、結論はこうで、理由にも難点があるからというだけじゃなくて、これはもう大臣の問題になるとと思うんですがね。大臣いかがでしょう、こういう問題について、これからどういうふうに日本の選挙民の皆平等という精神に立つかという抱負をお聞かせ願いたいと思いますね。私はやっぱりそういう御決意をここで聞きたいと思ふ。

○國務大臣(加藤武德君) 今回の在宅投票事件の判決の内容をしさいに検討いたしますならば、結論がどうであったといふ、控訴審においては被控訴人の敗訴であつて、控訴人の勝訴であつたといふ、かよくな結論だけにとらわれた見方ではございませんで、やっぱり判決の内容をなしておりますものを詳細に検討すべきものであろうと、かよ

国 の 選挙 の 投票 権 と 地方 の 選挙 の 投票 権 の 場合 に 言つて、ない で も ない の で ありまし て、たとえ ば ど う も そ の 重さ に 差 を つ け て おる の で は な い か と、か よう な 感じ が いた し ます よう な 中身 が、端的 に お こ な い で す。内 講 功 署 や は り、いま の 答弁 中の 判決 の 結 果 で す と か、それ から 法律 の 論理 の 立て 方 に 問題 が あ ります。た だ して 制度 を 亂用 し たり する こと が 皆無 か と 申 し ます と、現 在 の 状況 に お きま し て は、やはり 心配 方 を し て いら っ し ゃ る の で あ ります。けれども、果 た し て 制度 を 亂用 し たり する こと が 皆無 か と 申 し ます と、現 在 の 状況 に お きま し て は、やはり 心配 方 を し て いら っ し ゃ る の で あ ります。か よう な 残ら ざ る を 得 ない の で ござ い ます か ら、さ よ う な 繾つか の こと は あ り ま し ょ う と も、しか し、今 回 の 判決 を し っかり 踏み 締め て 檢討 し て い か な けれ ば なら ぬ と、か よう に 考え ます。

それ から、この 原告 は、被 控訴 人 は、す ぐ に 現 行 制度 にお きま し て 投票 権 の 行使 が 可能 で ある 制 度 改正 が で き て おる の で ござ い ます か ら、この 点 は 先ほど 選挙 部長 が 申 し た と おり で ござ い ます。が、しか し、十 一 万 繅ら の 現行 制度 にお きま す が、該 当 の 方々 の う ち、証明 書 を 持 つ て いら っ し ゃ る 方、四 年 有効 の 証明 書 の 交付 を 受 け て いら っ し ゃ る 方 が 四十 数 %、五〇 % 前後 しか ない の で あ ります が、実際 の 投票 に 当たり ま し て 郵送 による 投票 を 行 い ます 方 は、証明 書 を 持 つ て いら っ し ゃ る 方 すべて の 方 が 投票 して いら っ し ゃ る と は 言 い がた い 現況 等 が あ る の で あ ります か ら、す ぐ に 先 ほど も 宮之 原 委員 にお 答え を いた し た の で あ ります と、す けれども、やはり も つ と 広報、宣伝 等 に 選挙 管 理 委員 会 が 力 を 入 れ ま し て、証明 書 の ない 方 に も ど ん どん 証明 書 の 交付 が 可 い 得 ます よう な、そ う いう 努力 も し な け れば なら ぬ の で あ ります と、同 時 に ま た、これが 拡大 に つ いて 檢討 いた して ま いらなければ なら ぬ、この こと を、先ほど 申 し 上 げ た よう な こと で ござ い ます か ら、さ よ う な こと を 包括 いた しま し て、自治 省 と いた しま し て も 最 大 の 配意 と 努力 を し て い き たい と、か よう に 基本 的 に 考え て おる ところ で ござ い ます。

やらないくとも、私は、考へてくれる人がほかにたくさんいる、法制局もいるし、選挙部長もいるんだから、問題は、この中に政治的に一番大事なのは何かと、できるだけ民主政治を発展させるための要素はこの判決の中にはないかという意味で、その趣旨をよくくみ取つて前向きに生かしてもらいたい、こういうことをお願いしておきたいと思うんです。

最後の質問になりますが、最近都道府県選管連合会及び市區選管連合会からの要望のうちで、不在者投票指定施設の拡充の問題とそういうのが出されてきておる。労災りハビリテーション、精神薄弱者援護施設及び原爆養護ホームを加えるような所要の政令改正ということを求めておるのであります。が、いま挙げましたような施設は、いずれれも、現行の指定病院、身体障害者更生援護施設または養護老人ホームと実質的には何ら異ならないところの施設だというふうに思ふんで。不在者投票制度がとにかく拡大の方向にといふことが一つの大きな流れであり、さっきの判決もそういう流れの上で受けとめなければならぬと思う今日、投票所へ出向くことのできない、介護を受けている入所者が、投票ができるように必要な政令を整えるということは、これは自治省の当然おやりになるべき仕事ではないか。せひとともこれは、こういう要望に対処して前向きに積極的に努力をされてしまかるべきものだと思います。この点についての自治省のお考えを伺いたいと思います。

○政府委員(佐藤順一君) 結論を先に申し上げますと、これは私どもにとりましては検討課題であるわけでござります。

で、現状を申し上げますと、病院とか老人ホーム等、不在者投票を行うことができる施設といたしましては、公職選挙法の施行令五十条二項に準がつておるわけございまして、いずれも法令に根拠を有する一定の施設に現在は限定しているわけでございます。しかも、病院とか老人ホームになりますと、これは収容人員がおおむね五十人以

第六〇五七号 昭和五十三年五月十一日受理
投票価値を平等にするため衆議院議員の定数は正に
に関する請願

請願者 神奈川県藤沢市柄沢七〇八 原唯

紹介議員 山中 一郎外三百四十名 郁子君

この請願の趣旨は、第五七二二号と同じである。

五月三十一日左の請願は取り下げられた。

一、一票の価値を平等にするため衆議院議員の定数は正に
に関する請願(第五七九五号)

六月二日本委員会に左の案件を付託された。(予備審査のための付託は五月三十一日)

一、公職選挙法の一部を改正する法律案(衆)

公職選挙法の一部を改正する法律案

公職選挙法(昭和二十五年法律第二百号)の一部を

次のように改正する。

第一百九十七条の二第二項中「事務員」の下に「及び専ら第一百四十二条(自動車、拡声機及び船舶の使用)の規定により選挙運動のために使用される自動車又は船舶の上における選挙運動のために使用する者」を加える。

附 則

(施行期日)

1 この法律は、公布の日から起算して一月を超えない範囲内で政令で定める日から施行する。
(適用区分)

2 改正後の公職選挙法第一百九十七条の二の規定は、この法律の施行の日以後その期日を公示され又は告示される選挙について適用し、同日の前日までにその期日を公示され又は告示された選挙については、なお従前の例による。

昭和五十三年六月二十六日印刷

昭和五十三年六月二十七日発行

参議院事務司

印刷局

大蔵省印刷局